

Bulletin bibliographique

Autor(en): **Montmollin**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **78 (1933)**

Heft 7

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

ARTILLERIE

Les leçons de l'artilleur, par le commandant Laffargue, de l'infanterie, et le capitaine Moureton, de l'artillerie. Charles-Lavauzelle 1933. Fr. 8.— fr.

En quelque 300 pages, les auteurs ont réussi ce tour de force de condenser « toutes » les connaissances que doit posséder l'artilleur de troupe français : connaissances théoriques sur toutes les branches du service, exercice à pied et à cheval, emploi des armes, service de la pièce, aussi bien que service en campagne, mobilisation, etc. Ce manuel peut aussi rendre de précieux services aux sous-officiers d'artillerie, voire même aux officiers chargés de l'instruction, grâce aux notions qu'il contient sur le tir, l'observation, l'emploi de l'arme au combat. Il ne comporte naturellement rien que l'on ne trouverait épars dans les règlements, mais ce qui fait sa valeur et, au point de vue de l'instruction, sa grande supériorité sur les règlements, c'est la façon dont est présentée la matière. Grâce à un emploi judicieux de caractères d'imprimerie extrêmement variés, de tableaux systématiques, de résumés et surtout grâce à une abondance de figures et de croquis d'une facture parfaite — silhouettes pleines de mouvements, réalisées en quelques traits de plume — l'étude des connaissances militaires indispensables au simple soldat est considérablement simplifiée et rendue même attrayante. L'opposition fréquente, dans le texte ou dans les images, de ce qui est juste ou faux, de ce qu'il faut pratiquer ou éviter, employer ou ne pas employer, est un procédé particulièrement heureux pour enseigner rapidement sans ennuyer jamais.

Nous sommes accoutumés, en Suisse plus que partout ailleurs, à des règlements officiels présentés sous une forme rébarbative — une des raisons parmi d'autres qui fait qu'ils sont peu ou pas lus, — et fort peu illustrés. Il est probable qu'avec la formule du commandant Laffargue et du capit. Moureton, ils auraient quelques lecteurs de plus. Un recueil analogue, adapté à nos matériels et moyens suisses, rendrait à l'artillerie les plus grands services.

Mtin.

HISTOIRE

Les Guerres décisives de l'Histoire. Etudes de stratégie, par le capitaine B. H. Liddell Hart (Military editor of the New Encyclopædia Britannica. Traduit par B. Mayra et le Lt-colonel de Fonlongue. Un vol. in-8. de la *Bibliothèque Historique*, avec 8 croquis. 20 fr. Payot, 106, Boulevard Saint-Germain, Paris.

« La plupart des guerres décisives de l'histoire ont été gagnées par des manœuvres d'attaque indirecte », telle est l'opinion soutenue par le capitaine Liddell Hart dans cette étude historique d'un si vif intérêt. Voici comment il expose la genèse de son ouvrage. « Ce livre est le fruit d'une large synthèse. Mes fonctions de rédacteur militaire à l'*Encyclopædia Britannica* m'ont obligé à un exa-

men général de toutes les périodes de l'histoire militaire. D'un examen de cette histoire étendu à tous les conflits armés dont le monde fut le théâtre au cours des âges, et non à une seule période, se dégage le fait que, dans toutes les campagnes décisives, la dislocation de l'équilibre psychologique et physique de l'ennemi fut le prodrome essentiel de toute tentative victorieuse entreprise dans le but de le vaincre. Pareille dislocation résulta d'une approche stratégique indirecte, soit voulue, soit fortuite. Celle-ci peut revêtir diverses formes, ainsi que le révèle notre analyse. »

Pour démontrer cette thèse, le capitaine Liddell Hart étudie les guerres qu'il considère comme décisives dans l'histoire, depuis l'antiquité jusqu'à la guerre mondiale : les guerres de la Grèce, avec Epaminondas et Alexandre ; les guerres de Rome, Annibal, Scipion et César ; les guerres médiévales ; le XVII^e siècle avec Gustave-Adolphe, Cromwell, Turenne ; le XVIII^e siècle avec Marlborough et Frédéric II, la carrière de Napoléon, les guerres du XIX^e siècle et enfin les enseignements de la guerre mondiale.

Les guerres décisives de l'Histoire sont un livre curieux que tout le monde lira avec intérêt ; d'aucuns y trouveront matière à de vives polémiques.

Souvenirs et pages de guerre (1914-1919). — Lorraine, Champagne, Albanie, Corfou (armée serbe) ; l'Yser, Reims, Berry-au-Bac ; Deuxième Marne (avec les Américains) ; l'Aisme et l'Argonne, l'Alsace, l'armée polonaise, par le général PIARRON DE MONDESIR. 1933. Un volume in-8 de 404 pages avec 28 croquis dans le texte et un portrait hors texte, couverture imprimée en couleurs. Prix : Fr. 25.—.

Un premier ouvrage du général de Mondesir a paru il y a quelque temps. Il était intitulé : *Souvenirs et pages de route* et relatait par le détail l'aventureuse et belle carrière de l'auteur, de 1876 au seuil de la guerre mondiale. Ce volume a rencontré un accueil particulièrement sympathique. Il a obtenu en 1932 le prix Montyon à l'Académie française.

Voici que paraît maintenant le second volume de ces notes. Il s'intitule *Souvenirs et pages de guerre* et concerne la période qui va de 1914 à 1919. Le détail des sous-titres suffit d'ailleurs à en démontrer l'intérêt. Le rôle du général Piarron de Mondesir a été assez important pendant le grand conflit pour que ses *Souvenirs* aient une réelle valeur.

Le général a appartenu à l'arme du génie et les documents que contient son ouvrage sur certains épisodes — guerre de mines, franchissement de rivières en présence de l'ennemi — sont des plus précieux. Après avoir commandé plusieurs grandes unités, divisions et corps d'armée, il accomplit une importante mission en Albanie et à Corfou auprès de l'armée serbe qu'il aida à sauver et à reconstituer après sa retraite. Plus tard, il commanda trois divisions américaines à la deuxième bataille de la Marne.

Ces deux volumes sont certainement à placer parmi les plus attachantes des autobiographies militaires, grâce à leur style vivant, à leur clarté et au ferme optimisme dont fait preuve leur auteur, malgré les sombres événements qu'il a dû traverser.